



## En este número

A nuestros lectores nos complace ofrecer la edición número 260 de la revista *Análisis de la Realidad Nacional*.

En las siguientes páginas trazamos una apreciación de la deplorable situación de nuestro sistema carcelario. El analista del IPNUSAC Lizandro Acuña comparte una investigación que profundiza en las falencias de la Dirección General del Sistema Penitenciario y la escasa o nula aplicación de medidas paralelas a la privación de libertad. Al mismo tiempo, plantea una propuesta de acciones necesarias y urgentes a corto, mediano

y largo plazo para recuperar el control de una de las instituciones de mayor impacto en la seguridad del país y sus habitantes. Hacemos un recorrido por la legislación, la importancia de la ejecución de políticas públicas relacionadas con el tema y las instituciones que deben vincularse.

Para entender la importancia de las buenas relaciones internacionales en esta nueva etapa de la historia guatemalteca, el analista del IPNUSAC Cristhians Castillo desglosa los hechos que han reflejado diversas perspectivas respecto con nuestros gobernantes y su política exterior.



Castillo nos explica la trascendencia de las últimas reuniones bilaterales y su impacto estratégico y geopolítico. Estas visitas deben ser algo más profundo que solo extender la mano para mendigar apoyo.

El también analista de este Instituto Darío Monterroso da vuelta a la página para mostrarnos su análisis en torno a una de las actividades más antiguas y fundamentales de nuestra civilización. Un lado del que poco se habla en el campo, la Filosofía en la Agricultura. El autor sostiene que es elemental que las propuestas encaminadas al desarrollo nacional prioricen la ruralidad. El bien común debe ser el faro que guíe ese gran esfuerzo.

Al embarcarse en este viaje por nuestras páginas, Carlos Alfredo Pérez analiza uno de los impactos que generó la pandemia de Covid-19. Nos presenta un estudio que demuestra las carencias en el acceso a la tecnología, los recursos educativos y la metodología utilizada por los docentes durante la cuarentena. Sin duda

es un escenario que continúa su réplica en diversos rincones del país.

En búsqueda de analizar el estado de la política fiscal y su impacto en el tema ambiental, Juan José Narciso Chúa expone un enfoque interesante y urgente de abordar. Es claro que, dentro de la estructura tributaria, no existe impuesto alguno que busque retornarle a la naturaleza el pago por servicios ambientales. Es vital para la supervivencia contar con recursos que permitan enfrentar la amenaza del cambio climático. En este análisis, el autor presenta el estado de la política fiscal como antecedente para presentarnos su interrelación con la cuestión ambiental y el gasto asignado a las municipalidades en esta materia en una próxima edición.

Invitamos a descubrir una mirada profunda y objetiva sobre los acontecimientos que nos rodean en las páginas de este ejemplar. Nuestro objetivo es fomentar el pensamiento crítico y reflexivo de los lectores.

## **Id y enseñad a todos**